

Migración y extrema derecha: debates, discursos, ideas y perspectivas en el mundo iberoamericano

Presentación del dossier

Paola García

Laboratoire d'Études Romanes, França
Université Paris 8, França
pgarcia@univ-paris8.fr
<https://orcid.org/0009-0009-2526-8832>

**Alejandro Román
Antequera**

Institut des Mondes Anglophone, Germanique et Roman, França
Université Paris Est-Créteil, França
alejandro.roman-antequera@u-pec.fr
<https://orcid.org/0000-0003-2841-8209>

La circulación a nivel global ha sido muy intensa en las últimas décadas, ante lo cual asistimos en la actualidad a una reacción de una parte de los Estados nacionales con la aplicación de políticas que refuerzan sus fronteras y fomentan el repliegue nacional. Ejemplo de ello son la construcción de muros, de barreras físicas variadas, los controles fronterizos más estrictos y las políticas migratorias cada vez más restrictivas con las que nos enfrentamos actualmente. Estas medidas reflejan una retórica de rechazo al extranjero y de ensimismamiento -amplificado sin duda alguna por la pandemia- que se propaga en los ámbitos político, mediático y social, ya sea a nivel local como global.

Hay que reconocer que el debate público sobre la migración se ha ido estrechando peligrosamente, enfocándose casi exclusivamente bajo el prisma de la «amenaza»: amenaza a la seguridad, a la identidad nacional, a la cohesión social, amenaza a las mujeres, al orden, etc. El «otro-extranjero», percibido como un peligro por determinados grupos sociales, se vuelve un ser indeseable. Este miedo al extranjero, como explora Michel Agier (2022) en su ensayo *La peur des autres. Essai sur l'indésirabilité* ha ido extendiéndose en la sociedad, alimentando políticas basadas en el miedo y el rechazo. Estas narrativas construyen un imaginario colectivo en donde el extranjero va tomando forma a la vez que surge el deseo de excluirlo del espacio nacional.

El miedo hacia el «otro-extranjero» ha servido de caldo de cultivo a la propagación de las ideologías de extrema derecha en el siglo XXI, especialmente en la última década, tanto en América como en Europa. Baste recordar cómo Donald Trump hizo campaña en 2016 prometiendo que construiría un muro a lo largo de la frontera con México (VALVERDE LOYA, 2023), continuando una política ya iniciada por sus predecesores. La cuestión migratoria también ha sido uno de los arietes en su última campaña, al principio contra Joe Biden, y posteriormente, Kamala Harris, con su lema *Make America Great Again*. Numerosos ejemplos pueden ser mencionados, entre los cuales quizás el más viral haya sido el de las *fake news* difundidas sobre los inmigrantes haitianos en Springfield, destinadas a fomentar el miedo entre la población y demostrar su imposible integración, al tiempo que se reafirmaba la identidad nacional en oposición al otro, el inmigrante (HSU, 2024).

Fenómenos similares han ocurrido en América Latina y Europa. En Brasil, los haitianos, que constituyen la segunda comunidad inmigrante después de los venezolanos, sufren en gran medida el rechazo (MARTÍNEZ y DUTRA, 2018), amplificado, sin duda, por las tensiones derivadas del éxodo venezolano que se lleva produciendo desde hace una década, extendido por toda América Latina y que ha supuesto un desafío para numerosos países latinoamericanos (KOECHLIN y EGUREN, 2018). Estos factores, junto a otros, han contribuido al auge de opciones de extrema derecha en países como Brasil, Argentina y, más recientemente, en Chile con la elección de José Antonio Kast quien amenazó durante toda su campaña con expulsar a los aproximadamente 300.000 inmigrantes irregulares que viven actualmente en Chile (LA MIGRACIÓN..., 2025).

En Europa, el ascenso de la extrema derecha está estrechamente relacionado con la crisis de refugiados de 2015 (KAYA, 2017), siendo quizás el ejemplo más evidente lo sucedido en Alemania, donde la decisión de Angela Merkel de acoger alrededor de un millón de refugiados sirios se relaciona con el ascenso del partido de extrema derecha, *Alternative für Deutschland* (AfD). Este partido se benefició del rechazo social hacia los refugiados, asociados con la criminalidad, con la amenaza a los valores culturales de la sociedad de recepción y con una supuesta imposible integración debido a sus dificultades de inserción en el mercado laboral (GIESSELMANN; BRADY y NAUJOKS, 2021). En septiembre de 2024, este mismo partido logró una victoria histórica en uno de los Länder alemanes, el de Turingia, convirtiéndose en el primer

partido de extrema derecha en alcanzar dicho logro en Alemania desde la Segunda Guerra Mundial (AfD EN TURINGIA..., 2024). Además, las elecciones europeas de junio de 2024 resultaron en un Parlamento Europeo más inclinado hacia la derecha, con la adopción de medidas más restrictivas con respecto a la inmigración. De este modo, se han endurecido las condiciones de asilo, reducido las reubicaciones y se facilita la creación de centros de deportación allende las fronteras de la UE (AYUSO y SAHUQUILLO, 2025). Asimismo, se busca blindar la UE contra la inmigración irregular y aumentar la vigilancia fronteriza, con la promesa de la Comisión de reforzar Frontex, al tiempo que se anuncian programas para que lleguen extranjeros con contratos para ciertos sectores (SAHUQUILLO, 2025).

Frente al contexto global de auge de la extrema derecha en diferentes escenarios geográficos y políticos, este dossier invita a reflexionar sobre un fenómeno de creciente relevancia para nuestras sociedades contemporáneas: la relación entre extrema derecha e inmigración. Los artículos que lo componen proponen examinar los mecanismos concretos que hacen posible que el odio se vuelva argumento, que se banalice el rechazo hacia el «otro-inmigrante» y que las restricciones y limitaciones frente a la movilidad no dejen de incrementarse.

Los cuatro artículos reunidos aquí recorren distintos escenarios nacionales —de América Latina a Europa — para mostrar cómo se fabrica, circula y se adapta una narrativa excluyente frente a la inmigración. El primer artículo, de Paola Prieto Mejía, titulado «El exilio y migración: dos procesos paralelos en el control de la movilidad humana en el siglo XX mexicano» propone una reflexión esclarecedora para este dossier: una genealogía de nuestras categorías. Frente a una literatura que suele separar migración y exilio como procesos distintos, el texto propone problematizar sus fronteras y examinar sus vasos comunicantes. Con referencia al caso mexicano, la autora rastrea las relaciones entre la formulación de políticas migratorias a comienzos del siglo XX y los esfuerzos internacionales por codificar el asilo político y el refugio, así como el conflicto por definir qué es «refugiado», «migrante económico», «asilo» o «ilegalidad». Esta mirada histórica funciona como una suerte de recordatorio sobre el hecho de que las categorías no son neutras, sino que llevan una carga ideológica específica, propia de cada época.

El segundo texto, «Securitización de la migración en la Argentina reciente: extrema derecha, populismo y encuadres mediáticos» de Raquel Tarullo, se centra en Argentina y

reconstruye el proceso de consolidación de la securitización migratoria, especialmente en la comunicación política digital en el periodo reciente de Javier Milei. A partir de un análisis cualitativo de discursos, normativa, prensa y redes, el artículo evidencia la circulación de eslóganes que se inscriben en la corriente *Make America Great Again*, generan enfoques punitivos y encuadres mediáticos que establecen una relación directa entre migración y delito. La autora muestra cómo el nativismo, la retórica de «ley y orden» y la construcción de un «otro» peligroso, alimentan el discurso gubernamental de Javier Milei que a la vez se potencia peligrosamente a través de las redes sociales, dejando de ser un discurso marginal.

El tercer artículo, titulado «Inmigración, extrema derecha y femonacionalismo: estrategias discursivas en España y Chile», escrito por Sònia Parella Rubio e Iskra Pavez Soto, desplaza la mirada hacia la heterogeneidad interna de las extremas derechas y su capacidad de recontextualización. A través de dos casos — *Aliança Catalana* en Cataluña y la extrema derecha chilena — se analiza el uso estratégico de repertorios populistas y excluyentes, con una atención particular a la instrumentalización de la cuestión de género. El texto muestra cómo ciertos actores articulan un femonacionalismo (o un proto-femonacionalismo) que dice «*defender a las mujeres*» y que a la vez que refuerza ciertas jerarquías morales y culturales, endurece el control fronterizo y convierte a la inmigración — en especial aquella asociada a marcadores geográficos y religiosos específicos — en el blanco privilegiado de una política de orden.

Cierra el dossier un trabajo sobre Ecuador de Jacques Ramírez Gallego y Jhonny Castro, «Ecuador, de receptor a nuevo expulsor: el derecho de fuga de ecuatorianos y venezolanos», que combina diferentes escalas — de la política pública a la vida cotidiana — para analizar el cambio del panorama migratorio entre 2019 y 2024. El artículo identifica una convergencia entre políticas neoliberales, desatención de la seguridad, normalización de estados de excepción y ausencia de políticas de inclusión, con procesos de expulsión. Los autores sugieren que las políticas neoliberales han favorecido el desarrollo de modelos cada vez más autoritarios que se han ido apropiando de los discursos antiinmigración y del nativismo, originados en la extrema derecha. El aporte metodológico es contundente: datos oficiales y prensa dialogan con más de un centenar de entrevistas en profundidad y con historias de vida, revelando cómo el aumento de la violencia, el estancamiento económico y la falta de oportunidades se traducen en la salida tanto de extranjeros (venezolanos) como de los propios ecuatorianos. En ese contexto, el

«derecho a la fuga» aparece en Ecuador como una forma de resistencia ante un orden político y social, con rasgos de las democracias iliberales (ZAKARIA, 1997).

Las reflexiones expuestas en este dossier participan a un entendimiento más profundo de las estrategias y lógicas discursivas y políticas que la extrema derecha moviliza frente a la inmigración. Si bien estos discursos se articulan cada vez más a escala global, los artículos muestran cómo se redefinen, se adaptan y se legitiman en contextos nacionales y locales específicos, en función de trayectorias históricas, marcos institucionales y configuraciones sociopolíticas propias. A medida que estas narrativas se han ido incorporando al debate público dominante, han terminado por marcar la pauta no sólo a la derecha del espectro político, sino también de gobiernos progresistas. Ejemplos de ello pueden encontrarse en el endurecimiento de las políticas migratorias adoptadas por el laborista británico Keir Starmer o la socialdemócrata danesa Mette Frederiksen.

Al abordar estos procesos desde diferentes escalas y contextos geográficos, el dossier pone de relieve una serie de dinámicas transversales: la securitización migratoria como instrumento central de disputa política; la comunicación digital como acelerador y amplificador de los discursos de la extrema derecha; la instrumentalización del género como dispositivo de legitimación del control migratorio; y el neoliberalismo autoritario como contexto estructural que expulsa, precariza y criminaliza la movilidad humana.

Referencias Bibliográficas

- AFD EN TURINGIA: por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial, un partido de extrema derecha se impone en un Länders en Alemania (2024). *El Grand Continent*, el 2 de septiembre. Disponible en: <<https://legrandcontinent.eu/es/2024/09/02/la-afd-se-impone-en-turingia-por-un-amplio-margen/>>. Consultado el 2 de septiembre de 2024.
- AGIER, M. (2022). *La peur des autres. Essai sur l'indésirabilité*. Marsella: Ed. Rivages.
- AYUSO, S. y SAHUQUILLO, M. R. (2025). Europa allana el camino a la creación de centros de deportación de migrantes fuera de la UE. *El País*, 8 de diciembre. Disponible en: <<https://elpais.com/internacional/2025-12-08/europa-allana-el-camino-a-la-creacion-de-centros-de-deportacion-de-migrantes-fuera-de-la-ue.html>>. Consultado el 8 de diciembre de 2025.

- GIESSELMANN, M.; BRADY, D. y NAUJOKS, T. (2021). The Social Consequences of the Increase in Refugees to Germany 2015-2016. *Discussion Paper SP I 2021-502*, Wissenschaftszentrum Berlin für Sozialforschung.
- HSU, T. (2024). Why Debunked Falsehoods About Haitian Migrants Gained Traction. *New York Times*, 24 de septiembre. Disponible en: <<https://www.nytimes.com/2024/09/24/us/politics/haitian-migrants-disinformation.html>>. Consultado el 24 de septiembre de 2024.
- KAYA, A. (2017). Populismo e migración en la Unión Europea. En: ARANGO, J.; MAHIA, R.; MOHA, D. y SANCHEZ-MONTIJANO, E. (eds.). *La immigracion en el ojo del huracán*. Anuario CIDOB de la inmigración. Barcelona: CIDOB, pp. 52-79.
- KOECHLIN, J. y EGUREN, J. (coords.) (2018). *El éxodo venezolano: entre el exilio y la migración*. Colección OBIMID, Volumen N°4.
- LA MIGRACIÓN irregular enciende el debate electoral en Chile (2025), 30 de octubre, *La Nacion.com*. Disponible en: <<https://www.lanacion.com.py/mundo/2025/10/30/la-migracion-irregular-enciende-el-debate-electoral-en-chile/>>. Consultado el: 20 de diciembre de 2025.
- MARTÍNEZ, S. y DUTRA, D. (2018). Racism experiences of the Haitian and African Immigration in Brazil. *REMHU, Rev. Interdiscip. Mobil. Hum.* 26 (53). Disponible en: <<https://www.scielo.br/j/remhu/a/HxvvypMzYZQ3SqnTmPPwGYS/?lang=es&format=html#>>. Consultado el 20 de diciembre 2025.
- SAHUQUILLO, M. R. (2025). Bruselas quiere blindar a la UE contra la inmigración irregular y estrecha la vigilancia de fronteras. *El País*, 10 de diciembre. Disponible en: <<https://elpais.com/internacional/2025-12-10/bruselas-quiere-blindar-a-la-ue-contra-la-inmigracion-irregular-y-estrecha-la-vigilancia-de-fronteras.html>>. Consultado 10 de diciembre de 2025.
- VALVERDE LOYA, M. Á. (2023). El tema de México en la primera campaña presidencial de Trump. *Norteamérica*, vol. 18, n°2, jul-dic.
- ZAKARIA, F. (1997). The Rise of Illiberal Democracy. *Foreign Affairs*.